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Из Обращения ЦК ВЛКСМ

ко всем молодым избирателям 
(«Правда» 9 февраля 1979 г.)

Молодые избиратели!
4  марта 1979 года вам предстоит выполнить 

высокий гражданский долг: принять участие в 
выборах в Верховный Совет СССР. Выборы 
в нашей стране — это праздник для всего совет
ского народа. Он особенно будет памятным для 
тех, кто впервые придет к избирательным урнам. 
Центральный Комитет BJIKCM призывает вас 
в день выборов единодушно отдать свои голоса 
за кандидатов нерушимого блока коммунистов и 
беспартийных — лучших представителей герои
ческого советского народа!

Избирая депутатов Верховного Совета СССР, 
мы отдадим свои голоса

за дальнейшее процветание нашей любимой 
Отчизны — родины Октября, первой в мире по
строившей развитой социализм;

за Коммунистическую партию Советского Сою
за — руководящую и направляющую силу 
советского общества и ее боевой штаб — ленин
ский Центральный Комитет;

за развитие социалистического общенародного 
государства, советской демократии, за укрепле
ние братской дружбы и расцвет всех наций и на
родностей Союза Советских Социалистических 
Республик;
за ленинский внешнеполитический курс КПСС и 
Советского государства, за упрочение мира и 
безопасности народов.

Центральный Комитет BJIKCM выражает твер
дую уверенность, что комсомольцы, все юноши и 
девушки страны ознаменуют выборы в Верхов
ный Совет СССР новыми успехами в труде, 
учебе, воинской службе, общественно-политиче
ской деятельности, сделают все для того, чтобы 
1979 год стал годом ударного труда!

Да здравствует наша Родина — Союз Совет
ских Социалистических Республик!

Да здравствуют Советы народных депутатов!
Да здравствует Коммунистическая партия Со

ветского Союза — испытанный авангард рабочего 
класса, всего советского народа, вдохновитель и 
организатор наших побед!

И х имена называет народ

Доверия достойна
В зрительном зале 

Свердловского театра 
юного зрителя 13 февра
ля состоялась встреча 
избирателей с кандида
том в депутаты Совета 
Союза Верховного Совета 
СССР по Кировскому из
бирательному округу 
№  294  Лидией Петров
ной Корсаковой.

На трибуне — дове
ренное лицо кандидата в 
депутаты помощник ди
ректора по кадрам Объе
динения «Уралобувь» 
К. П. Коротких. Она 
рассказала о жизни и 
деятельности Л. П. 
Корсуковой: «Лидия
Петровна, поступив в 
16 лет на «Уралобувь» 
и освоив профессию 
пошивщика, сразу заре
комендовала себя в р а 
бочем коллективе чело
веком душевным, отзыв

чивым, прямым по ха
рактеру, решительным и 
быстрым в делах. Она 
первой берется за любую 
сложную работу, без 
устали помогает другим, 
ведет за собой людей.

На конвейере Л. П. 
Корсукова освоила все 
смежные операции. Ли
дия Петровна является у 
себя на предприятии за
стрельщиком движения 
коммунистического тру
да. Одной из первых она 
выступила и за введение 
на «Уралобуви» лицевых 
счетов экономии за счет 
снижения выпуска обуви 
второго соірта. . На лице
вом счету Корсуковой 
около четырех тысяч 
сэкономленных рублей. 
За свой труд Лидия Пет
ровна награждена боль
шими правительственны
ми наградами — ордена

ми Ленина и Трудового 
Красного Знамени.

Корсукова всегда охот
но делится опытом своей 
работы с  молодежью. Ш е
стнадцать молодых рабо
чих обучила она своему 
делу.

Пятилетнее задание
Л. П. Корсукова уже вы
полнила. Причем выпол
нила раньше, чем обещ ала 
в опубликованном «Прав
дой» в ноябре 1976 года 
письме т уральских рабо
чих-,делегатов XXV съез
да партии товарищу
JI. И. Бреж неву.

Активно участвует Кор
сукова и в общественной 
деятельности: является
членом Свердловского 
обкома партии.

Затем  выступили бри
гадир олектрогазоевар- 
щиков завода Ж Б И  В. Б. 
Шапошников, секретарь 
партийной организации 
подшипникового завода 
И. П. Сысоев, секретарь

комсомольской организа
ции школы №  130 Н. Б. 
М аркина, доктор техни
ческих наук профессор 
.металлургического ф а
культета УПИ Ю. Г. 
Ярошенко, председатель 
Кировского райисполкома
А. Б. Деменьшин. Они 
высказали свои наказы 
кандидату в депутаты.

Среди пожеланий, наз
ванных избирателями — 
ходатайство перед Мини
стерством легкой про
мышленности о создании 
Ш Т У , которое будет за
ниматься подготовкой 
кадров для работы в от
раслях легкой промыш
ленности; и оказание по
мощи в поиске резервов 
для строительства район
ного Дома пионеров.

Тепло встреченная со
бравшимися с речью вы 
ступила J1. П. Корсукова. 
Она горячо поблагодари
ла за высокую честь и 
доверие, оказанные ей.

УПИ готовится и  выборам
В докладе секретаря горкома партии В. В. Ан

дрианова, прозвучавшем 9 февраля в Доме полит
просвещения на городском совещании, посвящен
ном подготовке и'проведению выборов в Верховный 
Совет СССР, агитпункты УПИ были названы среди 
лучших. Тов. Андрианов отметил, что агитпункты 
нашего института были открыты вовремя и что на 
глядная агитация и проводимая агитаторами работа 
соответствуют предъявляемым требованиям. Прове
ряющие комиссии особо выделили хорошую 
работу агитпунктов избирательных участков: JMq 3 4 , 
расположенном в ГУКе на втором этаже (электро
технический и инженерно-экономический факульте
ты), №  24 (химико - технологический и теплоэнер

гетический факультеты), 30  — в 11 студенче
ском корпусй (радиотехнический факультет), 
№  17 — в 10 студенческом корпусе (физико-техни
ческий факультет).

Сейчас на всех избирательных участках идет про
верка списков. В УПК переданы заказы на изготов
ление необходимого оборудования на сумму около 
полутора тысяч рублей.

Партком совместно с обществом «Знание» разра 
ботал примерный план лекций для избирателей. 
Только через это общество было организовано и 
прочитано более пятнадцати лекций.

Ю. И. ЯРОВОЙ, 
член парткома.

*  Клуб молодого избирателя

Почему приходят в агитпункт?
На этот и другие вопро

сы отвечают руководитель 
агитколлектива стройфа- 
ка В. Д. Столяр и его за
меститель А. Ф .  Никифо
ров:

— В основном в агит
пункт приходят не от по
нимания чего-либо, а от 
желания узнать больше. 
Интерес к политическим, 
социальным вопросам вы
зван высокой сознатель
ностью, активностью со
ветского гражданина, ко
торые обеспечиваются и 
подкрепляются его широ
кими, личными правами 
и свободами.

Трудящиеся нашей 
страны участвуют в управ
лении государства через 
своих представителей — 
депутатов Верховного Со
вета СССР. Так осущест
вляется связь трудящ ий
ся — депутат — высший 
орган государственной вла
сти.

А в дни предвыборной 
кампании и в день выбо
ров трудящиеся идут на

агитпункт, сознавая свою 
причастность ко всем госу
дарственным делам и ока
зы вая полное доверие сво
ему кандидату в депута
ты.

ИДЕАЛЬНЫЙ  
АГИТАТОР. 
КАКОЙ ОН?

— В первую очередь— 
это активный обществен
ник, для которого по
вседневная жизнь не ог
раничивается сугубо лич
ными интересами и кото
рый живет интересами и 
заботами советского об
щества.

Для полного успеха 
агитатору требуются зна
ния. И, конечно, честность. 
ВедЪ полуправда начина
ется с полузнания. В иде
але агитатор должен 
знать больше избирателей. 
В наше время это невоз
можно, но стремиться к 
этому надо. Если агита
тор помог людям в чем- 
либо разобраться, он мо
жет считать свою миссию 
выполненной.

Одним из лучших аги
таторов нашего агиткол
лектива является И. И. 
Ничкова зам. комсорга 
научных работников
стройфака. Она выпол
няет обязанности старше
го агитатора. В доме по 
улице С. Ковалевской 
Ирина Ивановна обошла 
всех молодых избирателей, 
голосующих в этом году 
впервые, рассказала им 
о выборах, объяснила их 
значение, призвала при
нять в них участие.

©

ИСТОРИЯ И ТРАДИЦИЯ АГИТПУНКТОВ
Весной 1919 года с 

Урала в центр Советской 
России, поддерживае
мый интервентами, дви
нулся Колчак. С юга на
ступал Деникин, Петро
граду угрожал Юденич.

В конце марта 1919 го
да Ленин произносит 
восемь речей для записи 
на граммофонные пла
стинки. Среди них — 
«Обращение к Красной 
Армии»: «Товарищи
красноармейцы! Стойте 
крепко, стойко, дружно!
Смело вперед против
врага! . За нами будет 
победа»...

А  13 м ая 1919 года 
Владимир Ильич уже под
писывал проект постанов
ления Совета Рабоче-Кре
стьянской Обороны о сроч
ной организации на ме
стах посадки войск и уз
ловых станциях агитаци
онно - просветительных 
пунктов. Их наспех обо
рудовали на отбитых у 
врага станциях. М ерз
лым клеем приклеивали на 
стремительно устарев

шие расписания революци
онные воззвания и листов
ки.

Агитаторы собирали 
людей на митинги, раз
давали газеты и тоненькие 
брошюрки, которые рас
сказывали о революции, 
о светлом будущем. По
том, если удавалось, по
казывали фильм. На пря
мых лавках походного си
нематографа сидели крас
ноармейцы и смотрели 
«Работу рядовой сеялки 
Эльворти», «Стрекозу и 
муравья». Для многих и 
эти фильмы старого мира 
были первыми в их жизни. 
Показывали и другие 
ф ильм ы — советские: «Ок
тябрьская революция в 
Москве», антирелигиоз
ную кинохронику «Вскры
тие мощей Тихона З а
донского», агитфильмы 
«Все под ружье!», «Крас
ноармеец, кто твой враг?» 
Агитпункт агитировал за 
коммунизм...

12 октября 1937 года 
началась первая избира
тельная кампания по вы

борам в Верховный Со
вет СССР. Центрами по
литической работы стали 
агитационные пункты. На 
агитпунктах во время бе
сед, проводимых по 
«десятидворкам» и «де- 
сятихаткам», звучало сло
во партии.

В канун первых выбо
ров в Верховный Совет 
СССР «Комсомольская 
правда» писала, что в 
Москве, на Ш абаловке, 
у знаменитой 150-метро
вой башни бывшей радио
станции «Коминтерн», за
канчивается сооружение 
нового телецентра, равно
го по мощности знамени
тому нью-йоркскому.

Агитпункты работали и 
во время войны. Агитато
ры комментировали свод
ки Совинформбюро, р азъ 
ясняли положения на 
фронтах. В самое тяж е
лое время они вселяли 
надежду.

Агитпункт всегда и в 
наши дни сочетается в со
знании советских людей 
со словом правды.



Социалистические обязательства
коллектива Уральского ордена Трудового К расного  

Знамени политехнического института им. С, М. Кирова

-----------  Н А  1979 ГОД---------
Выполняя исторические решения XXV съезда 

КПСС, коллектив Уральского политехнического 
института ознаменовал ударным трудом первую 
годовщину новой Конституции СССР, 60-летие 
Ленинского комсомола, 'успешно выполнил социа
листические обязательства 1978 года,

В ответ на решения ноябрьского (1978 года) 
Пленума ЦК КПСС, руководствуясь выводами и 
установками, изложенными в выступлениях Гене
рального секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР товарища 
Л. И. Брежнева на Пленуме, студенты, препо
даватели, рабочие, инженерно-технические работ
ники и служащие Уральского политехнического 
института полны решимости внести достойный 
вклад в решение социально - экономических за
дач десятой пятилетки и принимают на 1979 год 
следующие социалистические обязательства, на
правленные на улучшение качества подготовки 
инженеров, повышение эффективности научных 
исследований и идеологического воспитания сту
дентов и сотрудников института.

1. С целью улучшения и активизации поли
тико-массовой и воспитательной работы среди 
студентов:

положить в основу тематики студенческих 
рефератов и докладов иа теоретических конфе
ренциях по проблемам общественных наук доку
менты и материалы XXV съезда партии, Плену
мов ЦК КПСС, книг Л . И. Брежнева «ГѴІалая 
земля», «Возрождение» и «Целина»;

— организовать и провести теоретическую 
конференцию научных работников и сотрудников 
института по актуальным проблемам, выдвину
тым XXV съездом КПСС, и в трудах Генералы 
ног» секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. Бреж
нева;

— организовать и провести смотры - конкурсы 
на лучшую постановку политико-воспитательной 
н культурно-массовой работы в общежитиях, на 
лучший факультет по наглядной агитации;

— создать при отделе технических средств 
обучения тематическую подборку кинофрагмен
тов по истории КПСС;

— силами студентов в системе общественно- 
политической практики прочитать на промыщлен 
ных предприятиях, стройках, в колхозах, совхо
зах и школах не менее 7S00 лекций, что на 700  
лекций больше обязательства института в 1978  
году;

— провести 37-й смотр - конкурс художествен
ной самодеятельности факультетов и агитбригад 
стройотрядов, организовать не менее 1150 шеф
ских концертов, провести юбилейный межфануль- 
тетский конкурс на лучшую организацию куль 
турно-массовой работы;

Через институтское отделение общества 
«Знание» прочитать не менее 8000  лекций и до
кладов, на 500  лекций больше прошлогоднего 
обязательства.

2. Подготовить для народного хозяйства стра 
ны 0575 инженеров против 3568  по плану.

3. В четвертом году десятой пятилетки счи
тать главным направлением в деятельности кол
лектива института повышение уровня подготовки 
и идеологического воспитания специалистов. 
С этой целью:

— провести смотр - конкурс на лучшую труп 
пу курса, с подведением результатов через под
систему АСУ— УПИ «Эффективность академиче 
ской группы»;

— увеличить на 500  против достигнутого в 
1978 году число студентов, использующих ЭВМ, 
и довести его до 7000;

— оборудовать в учебных корпусах института 
две лекционные аудитории автономными теле
визионными комплексами;

— ввести в строй диалоговую систему связи 
вычислительного зала радиотехнического факуль
тета с вычислительным центром института мате
матики и механики АН СССР.

4. Для оказания помощи студентам - заочни
кам — строителям БАМа:

— подготовить аппаратуру и смонтировать 
класс просмотра видеозаписи на станции Сулук;

— осуществить видеозапись 110 лекций по 
дисциплинам И курса в соответствии с новой 
программой.

5. Продолжать целенаправленную деятельность 
по повышению научной и педагогической квали
фикации преподавателей. С целью увеличения 
числа преподавателей с учеными степенями и 
званиями, более широкого охвата их обязатель
ными формами повышения квалификации (фа
культеты и институты повышения квалификации, 
стажировка, целевая аспирантура, перевод на 
должности старших научных сотрудников, твор
ческие отпуска, ВУМЛ, УПЗ), повышение эффек
тивности аспирантуры;

— представить к защите не менее 6  доктор
ских против 5 по плану и 25 кандидатских дис
сертаций при плане 22;

— повысить на 2 процента по сравнению с 
1978 годом число аспирантов, успешно закончив
ших аспирантуру, защитивших или представив
ших диссертации к защите в срок обучения;

— направить на стажировку 130 преподавате
лей при плане 127, на факультеты и в институты 
повышения квалификации — 160.

6. С целью повышения эффективности науч
ных исследований и активизации деятельности по 
оказанию помощи промышленным предприятиям 
в решении задач всемерного повышения качества 
продукции и эффективности производства:

— выполнить хоздоговорных научно - исследо
вательских работ объемом 8 ,7  миллиона рублей 
при плане 8,2;

— внедрить на предприятиях результаты за
вершенных научно - исследовательских работ с 
общим экономическим эффектом 30  миллионов 
рублей (в том числе 14 миллионов рублей — 
фактической экономии) при плане 28 миллионов 
рублей;

— для промышленных предприятии города 
Свердловска и Свердловской области выполнить 
научно - исследовательских работ объемом 4,6  
миллиона рублей и получить за счет внедрения 
результатов исследований экономический эффект 
13,0 миллиона рублей, что на 0 ,5  млн. руб. 
больше, чем в 1978 году;

-— увеличить на 24 по сравнению с 1978 го
дом число исследований, направленных на повы
шение эффективности производства и улуч
шение качества выпускаемой продукции, до
вести суммарный экономический эффект от этих 
работ до 16,5 миллиона рублей;

— сосредоточить усилия научных сотрудников 
института на решении важнейших народнохозяй
ственных задач, не менее 70  процентов объема 
НИР против 60  процентов по плану, выполнить 
по важнейшей тематике (по постановлениям Со
вета Министров СССР и РСФСР, Госкомитета

по науке и технике, по координационным планам 
Академии наук СССР и отраслевых министерств);

принять активное участие в разработке 
комплексной программы ускоренного роста про
изводительности труда в промышленности, строи 
тельстве, на транспорте и рационального исполь
зования трудовых ресурсов Свердловской обла
сти в десятой пятилетке и на 1981 — 1985 годы;

— увеличить в 1,5 раза по сравнению с 1978 
годом число НИР, входящих в комплексную про- 
грамму «Экологическая технология», выполнить 
эти работы на сумму 500  тысяч рублей, против 
320 в 1978 году.

7. Издать по результатам исследований 8 ву
зовских сборников научных трудов и 10 моногра
фий, опубликовать не менее 1200 статей и до
кладов.

8. Направить в Госкомитет по делам изобре
тений и открытий 285 заявок на изобретения. 
Получить не менее 160 авторских свидетельств и 
положительных решений по заявкам против 145 
по плану.

9. С целью активизации студентов в учебном 
процессе и научно - исследовательской работе:

— привлечь к научно-исследовательской рабо
те не менее 8300  студентов при плане на 1979  
год 5765  студентов;

— направить на республиканские и всесоюз
ные конкурсы на лучшую студенческую научную 
работу 165 исследований студентов при плане 
150 работ;

— в рамках Всесоюзной олимпиады провести 
15 предметных олимпиад;

— выполнить 1600 реальных дипломных про
ектов.

10. Активизировать оборонно - массовую и 
спортивную работу среди студентов и сотрудни
ков института:

— подготовить 2500  значкистов ГТО, 30 кан
дидатов в мастера и мастеров спорта СССР, 160  
спортсменов I разряда, 3500  спортсменов массо
вых разрядов и инструкторов-общеетвенников;

— провести межфакультетские смотры - кон
курсы по военно - патриотической и спортивно - 
массовой работе.

11. Силами студенческих строительных отря
дов в городе Свердловске, Свердловской области 
и на ударных стройках страны в третьем трудо
вом семестре освоить не менее 6 ,2  миллиона руб
лей капиталовложений.

12. Для укрепления материально - технической 
базы института:

— подготовить проектную документацию на 
студенческое общежитие №  7;

— освоить предусмотренные планом хозспо
соба средства по капитальному строительству;

— обеспечить выполнение плана по строитель
ству учебного корпуса № 8;

— произвести капитальный ремонт студкор- 
пуса №  3;

— силами студенческих ремонтных отрядов 
произвести освежающий ремонт не менее 10 ты
сяч квадратных метров жилых комнат и подсоб
ных помещений общежитий;

— на благоустройстве и озеленении Втузго- 
родка выполнить объем работ на сумму 40 тысяч 
рублей.

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА  
УТВЕРЖДЕНЫ НА СОБРАНИИ АКТИВА 
ИНСТИТУТА 24 ЯНВАРЯ 1979 ГОДА.

И т о г и  е м о т р а - к о н н у р е а  н а  л у ч ш у ю  к а ф е д р у
и факультет за 1978 год

24 января 1978 го
да в актовом зале ин
ститута состоялось со
брание актива институ
та, на котором были 
утверждены результа
ты смотра-конкурса на 
лучщую кафедру, луч
ший факультет.

В результате расче
та на ЭВМ исходных 
данных факультеты 
сначала «выстрои
лись» в следующем по
рядке: Мт, Тс, М, Фт, 
Хт, С, Тэ, Э, Рт, Из.

Но экспертная ко
миссия в соответствии 
с положением о смот
ре - конкурсе смести
ла на три последних 
места (8 — 10) строи
тельный, физико-тех
нический и химико- 
технологический фа
культеты в связи с

грубыми нарушениями 
охраны труда и техни
ки безопасности.

'Кроме того, из ли
дирующей группы, 
такж е в соответствии с 
положением, переме
щен на 4-е место фа
культет технологии си
ликатов, занявший по
следнее место по вне- 
учебной работе.

Таким образом, 
окончательно места 
среди факультетов рас
пределились следую
щим образом: Мт, М, 
Тэ, Те, Эг, Рт, На, С, 
Фт, Хт.

На последние места 
в институте и в своих 
подгруппах переведе
ны также кафедры ос
нований и фундамен
тов, эксперименталь
ной физики и кафедра

философии, допустив
шие грубые наруш е
ния техники безопасно
сти и охраны труда.

Места среди ка
федр - победителей в 
подгруппах распреде
лились следующим об
разом.

Выпускающие ка
федры с проблемной 
лабораторией:

1. Теории металлур
гических процессов 
(Мт).

2. Электрических 
машин (Эт).

3. М еталлургии лег- 
гих металлов (Мт).

Выпускающие ка
федры без проблемной 
лаборатории:

1. Оборудования и 
автоматизации сили
катных производств 
(Тс).

2. Химической тех
нологии топлива (Хт).

3. Металлу р г и и 
сварки (Мт).

Невыпускающие ка
федры:

1. Теоретичес к о й 
теплотехники (Тэ).

2. Деталей машин 
СМ).

3. Процессов и ап
паратов химической 
технологии (Хт).

Общеинститутск и е 
кафедры: ^

1. Общей физики.
2. Истории КПСС.
3. Автоматиза ц и и 

проектирования и ин
женерной графики.

Ректорат и общест
венные организации 
поздравляют победите
лей смотра-конкурса и 
желают им дальней
ших творческих успе
хов в работе.
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*  Кафедре П Т М —5 0  лет

СЛАВНЫЙ ЮБИЛЕЙ
В этом году исполняет

ся 50 лет с начала под
готовки в нашем институ
те инженеров-конструк- 
торов по подъемно-транс
портной технике. З а  этот 
период кафедра іШ М  
подготовила около 2 ООО 
инженеров, 40 кандидатов 
и 7 докторов технических 
наук. В числе преподава
телей кафедры — два 
доктора-профессора и 
девять кандидатов техни
ческих наук — доцентов. 
Написано 20 книг, 780 
статей и разработано 65 
изобретений.

Научные работники ка
федры выступали на 90 
научных конференциях, 
совещаниях, симпозиумах, 
в том числе на восьми 
зарубежных конферен
циях.

За последние годы ка
федра организовала не
сколько научно-техниче
ских конференций по ди
намике крупных машин, 
автоматизации и механи
зации внутризаводского 
транспорта и по пробле
мам развития конвейер
ного транспорта.

В конференциях
1974, 1977 годов, кроме 
уральцев, участвовали 
представители предприя- 

ий и вузов, приехавшие 
.із десятков городов стра
ны. Р яд рекомендаций 
конференций внедряется 
на уральских предприя
тиях.

С 1970 года коллектив 
кафедры подготовил 28 
конспектов лекций и ме
тодических. пособий, 22 
руководства к лаборатор
ным работам; 318 биле
тов программированного 
контроля по 8 дисципли
нам. Кафедра приобрела 
4 6 8  единиц учебных и на
учных приборов и обору
дования на сумму 130 ты
сяч рублей.

Сотрудники кафедры 
создали 10 новых лабора
торных установок, разра
ботали 12 новых лабора
торных работ. В числе 
лабораторных работ
имеется 6 работ с при
менением АВМ и ЭЦВіМ.

В связи с введением в 
учебные планы курса 
«Роботы» создаются ла
бораторные установки. 
Изготовлен учебный ро
бот на 4-х модулях, кото
рый позволяет студентам 
проводить исследования, 
связанные с точностью 
доставки изделия, воз
можное использование его 
в различных технологиче
ских процессах.

Для улучшения учеб
ного процесса на кафедре 
используются техни
ческие средства обуче
ния; диапроекторы, диа
фильмы, диапозитивы, 
учебные кинофильмы, 
АВМ іМН-7, клавишные
В. М. и м икрокалькуля
торы.

За период существова
ния коллектива кафедры 
развился ряд научных н а
правлений, например, 
теория работы конструк
ций металлургических 
кранов, динамика кранов, 
и экскаваторов, теория 
работы и создание конст
рукций виброударных 
землеройных машин, 
теория работы ленточных 
конвейеров, теория рабо
ты внутризаводского
транспорта, проектировал 
ние конструкций роботов 
и манипуляторов.

Выпускники кафедры 
работают в проектно-кон
структорских подразде
лениях предприятий и ин
ститутов в должностях 
конструкторов и проек
тантов внутризаводского 
транспорта, на эксплуа
тации подъемио-транс- 
портных и землеройных

машин в качестве меха
ников цехов и заводов, 
мастеров по ремонту обо
рудования, инженеров по 
технике безопасности и 
других должностях. Мно
гие выпускники при рас
пределении попадают в 
научно-исследовательские 
и учебные институты, где 
вырастают до младших 
и старших научных со 
трудников, доцентов,
кандидатов технических 
наук. Часть воспитанни
ков кафедры работает я а  
монтаже подъемно-транс
портного оборудования, 
руководя монтажом его 
на советских и зарубеж 
ных предприятиях.

На заседаниях научно- 
методического совета 
Минвуза СССР в период 
с 19 по 20 ф евраля бу
дут заслуш аны в числе 
других три доклада ка
федры: «Обсуждение
предложений кафедры 
ПТМ УПИ», «Об улучше
нии качества подготовки 
инженеров-механиков и 
инженеров - экономи
стов», «Постановка кур
сового проектирования на 
кафедре ПТМ», «Методи
ка преподавания общего 
курса ПТМ в УПИ».

В связи с пятидесяти
летием кафедры в период 
с 21 по 23 ф евраля про
водится юбилейная кон
ференция под девизом; 
«Перспективы развития 
подъемно - транспортных 
машин» совместно с НТО 
Машпрома и Домом тех
ники. На конференции 
будут работать, четыре 
секции по грузоподъем
ным машинам, машинам 
непрерывного транспорта, 
механизации внутризавод
ского транспорта, зем ле
ройным и транспортным 
машинам, а такж е про
мышленным роботам.

В работе конференции 
примут участие члены 
президиума научно-мето
дического совета по 
подъемно - транспортным 
машинам М инвуза СССР. 
Председатель совета — 
заслуженный деятель на

уки и техники, профес
сор-доктор М. П. А лек
сандров сделает на пле
нарном заседании доклад 
на тему «Развитие подъ
емно-транспортного ма
шиностроения в 10-й пя
тилетке».

Пожелаем участникам 
конференции, членам 
президиума научно-мето
дического совета по подъ
емно-транспортным ма
шинам — участникам 
юбилейной конференции, 
а такж е коллективу ка

федры ПТМ — плодо
творной работы и вы ра
ботки новых результатив
ных предложений по улуч
шению качества совет
ских подъемно-транспорт
ных машин и подготовки 
высококвалифициро в а н- 
ных специалистов-конст- 
рукторов машин внутри
заводского транспорта.

П. 3. ПЕТУХОВ, 
зав. каф. ПТМ, 

профессор, доктор 
технических наук.

Почетные дипломы- 
активистам СНТО

Б ез преувеличения 
можно сказать, что учеб
но-исследовательская ра
бота студентов — люби
мое дитя физико-техниче
ского факультета. На
сколько помнит себя ав
тор этих строк, студенче
ское научно-техническое 
общество физтеха Всегда 
'занимало 1 место в ин
ститутском смотре-кон
курсе. Научные исследо
вания в учебном процес
се являю тся одним из на
иболее эффективных пу
тей повышения качества 
подготовки молодых спе
циалистов.

1979 год — юбилей
ный для физико-техниче
ского факультета. Три
дцать лет назад в сте
нах института появился 
«загадочный» физтех, по
началу даже не имев
ший своего здания. Не 
было учебников, по кото
рым можно было бы 
учить студентов, не было 
методических пособий, 
разработанных лаборатор
ных работ, поскольку 
сама атомная техника и 
технология делали пер
вые шаги. Первым пре
подавателям и студен
там по крупицам прихо
дилось собирать сведения, 
разбросанные по различ
ным . источникам.

Тридцать лет — много

это или мало? З а  это 
время физико-техниче
ский ф акультет стал од
ним из ведущих ф акульте
тов института. Выросло и 
его студенческое научно- 
техническое общество. 
Двадцать лет назад впер
вые в институте и в чис
ле первых в стране на 
физтехе была введена в 
учебное расписание «на
ука», или как ее сейчас 
называют — «учебно-ис
следовательская работа 
студентов». Получается, 
что тридцать лет — это 
много.

Но по-прежнему вечно 
юны студенты физтеха. 
Молоды и его преподава
тели, сами прошедшие 
ступени студент— активист 
СНТО — ученый. Возь
мем, к примеру, докторов 
наук, профессоров В. А. 
Лебедева, В. С. Кортова, 
бывшего председателя 
СНТО факультета С. Л. 
Гольдштейна — ныне 
заведующего кафедрой 
вычислительной техники 
и других, которым не так 
давно перевалило за 30. 
Так что тридцать — это 
мало!

В этом юбилейном для 
факультета году почет
ные дипломы присужде
ны 10 лучшим активи
стам СНТО. Такие сту
денты приходят в студен

ческое научно-техниче
ское общество не на стар
ших курсах, а, как прави
ло', на 1— 2 курсе. Напри
мер, студент А. Агафо
нов на 1 курсе награжден 
дипломом Ш степени на 
математической олимпи
аде среди студентов ву
зов У рала и Сибири, при
своено звание • «Лучший 
физик-74» на олимпиаде 
УПИ. II курс — диплом
II степени на олимпиаде 
по математике среди сту
дентов вузов Урала, Си
бири и Дальнего Востока,
III курс — 1 место .на 
математической олимпиа
де среди студентов вузов 
Урала, 2 место в команд
ном зачете на Всесоюзной 
математической олимпиа
де. IV курс — 3 место на 
математической олимпиа
де среди студентов вузов 
Урала, Сибири и Дальне
го Востока.

У студента А. М альце
ва особо следует отме
тить 1 место в личном 
зачете на областной олим
пиаде .по физике в 1975 
году, I место в команд
ном зачете и  2 место в 
личном зачете на Все
союзной олимпиаде по 
физике в 1976-м, I ме
сто в командном зачете на 
олимпиаде по математике 
среди студентов вузов 
Урала, Сибири и Д аль
него Востока в 1975 г.

Почетные дипломы ак
тивистов СНТО присуж
дены такж е студентам 
О. Пантелееву, С. Волко
ву, В. Васькину, А. Б ез
углову, В. Фотиеву, 
М. Штуце, А. Булгакову,
С. Терентьеву.

Прочные знания, ак
тивная творческая работа 
в СНТО позволяют выпу
скникам, физико техниче
ского факультета успеш
но решать сложные зада
чи, которые ставит науч
но-техническая револю
ция на производстве и в 
науке.

Л. ЯМЩИКОВ,
председатель совета
по НИРС ФтФ, асе.,

К .  X .  н .

і і і і і і і і і і і і і а і і і і і і і і і і ш і і і і і і і і і і і « і і в н і н і а і і н і в н і і і і і і і і і і і і і і » і і і і а і і а і і і м м і а і і а к а а » і м н н і і і > і і і і і і а і і і д і і і і в і і і і і а 8 п н в н а і Б і і « а в а в і в а і 9 а і і і а і ш і і ш » і і і д і і « і

НЕМНОГО 0 «ДЕФИЦИТЕ» УЧЕБНИКОВ
В  КОНЦЕ зимней 

экзаменаци о и н о й 
сессии в нашем 

институте работала сек
ция машиностроения и 
энергетики методическо
го совета по экономике и 
организации производ
ства Минвуза СССР.

Одним из выступлений, 
вызвавших всеобщий ин
терес, стало сообщение о 
проекте перспективного 
плана издания учебников 
и учебных пособий на 
1981 — 1985 годы по дис
циплинам организацион
но-экономического цикла.

Поэтому мы обрати
лись с рядом вопросов к 
докладчикам — О. А. Ма
каровой (представителю 
издательства «Высшая 
школа») и Г. И. Барыко
вой (представителю изда
тельства «Машинострое
ние»),

Прежде, чем вести раз
говор о перспективах 
улучшения обеспечения 
студентов вузов учебни
ками, попытаемся выяс
нить, насколько хорошо 
удовлетворяет спрос на 
пособия по дисциплинам 
организационно - эконо
мического цикла наша 
библиотека.

Надежда Вениаминов
на Обловатная, заведую
щая центральным абоне
ментом УПИ:

— Сейчас, даже по 
сравнению с прошлой пя
тилеткой, гораздо лучше. 
Если по нормам Минвуза 
полагается обеспечить 
одним учебником по орга
низационно - экономиче
ским дисциплинам трех 
студентов, то наши фон
ды позволяют это сделать 
для одного-двух.

Спрос на подобную ли
тературу велик и особен

но повышается во время 
сессий. Наиболее сильно 
это сказы вается на учеб
никах для машинострои
телей. Ими пользуются и 
сами экономисты, и сту
денты радиофака, сили
катчики, часть механиков. 
Этим частично объясня
ются затруднения в рас
пределении таких книг в 
институте. Есть и еще од
но обстоятельство, нега

тивно сказываю щ ееся на 
планировании распреде
ления.

Часто случаемся, что 
при составлении заявки 
библиотеки для коллекто
ра, кафедры, с которыми 
согласуется количество 
приобретаемых учебни
ков, не учитывают число 
студентов - заочников и 
вечерников, слушателей 
факультета организаторов 
промышленного произ
водства и строительства.

Кроме этого, можно на
звать и две основные при
чины , способствующие 
утверждению в «дефици
те» какого-то издания. 
Первая из них — несвое
временная сдача студен
тами учебников после 
скончания семестра, в те
чение которого читались 
лекции по организацион
но-экономическим дис
циплинам. И вторая — 
усиленная рекомендация 
преподавателями работ 
полюбившихся им авто
ров. В результате этого 
большое количество, толь
ко что поступивших книг, 
имеющих не менее глубо
кое содержание, остается 
невостребованным. И это 
в то время, как  привыч
ные, «старые», становят
ся дефицитом.

Оказывается, нет ниче
го проще: студенту сдать

вовремя, а преподавате
лю — просмотреть и ре
комендовать новую книгу. 
Если к тому же кафедрам 
предусмотреть полное ко
личество нуждающихся 
в учебниках — исчезнет 
проблема «дефицита» для 
слушателей дисциплин 
организационно - эконо
мического цикла машино
строения.

Но сразу выявляется 
еще один серьезный воп
рос: какими же должны
быть новые учебники, что
бы с первых минут сво
его появления в библиоте
ке встать на равную сту
пень уровня спроса со 
старыми?

Что думают по этому 
поводу Ольга Андреевна 
Макарова и Галина Ива
новна Барыкова? И ещ е— 
чем вызвана необходи
мость присутствия пред
ставителей двух больших 
издательств на заседании 
секции экономики ма
шиностроения и энерге
тики?

Они поясняют: одна
из задач работы секции—• 
упорядочение выпуска 
учебников и учебных по
собий. И участие в ожив
ленных спорах !работни- 
ков издательств позволяет 
более четко представить, 
по каким разделам, какие 
и нужны • ли вообще те 
или иные издания.

Кто же, как не предста
вители «Высшей школы» 
и «М ашиностроения», мо
жет по результатам  реа
лизации наглядно пока
зать, «принят» учеб
ник вузами или нет?!

Актуальность пробле

мы издания более качест
венных по своему содер
жанию учебников неоспо
рима. Наверное, поэтому 
часто возникает вопрос о 
целесообразности объяв
ления конкурсов учебных 
пособий, созданных не
сколькими авторскими 
коллективами. К сожале
нию, издательствам это не 
под силу. Кроме длитель
ности и дороговизны, име
ются еще и организацион
ные сложности подобного 
способа издания. Если от 
момента сдачи книги до 
ее выхода в свет прохо
дит 1 — 2 года, то, учиты
вая склонность многих 
кафедр вузов к задержке 
рецензий на 2 — 3 месяца 
и время, необходимое ав
торам для доработки сво
его труда, цикл издания 
учебников намного воз
растет.

И все-таки своеобраз
ный конкурс проходит, 
но только после поступ
ления учебников в роз
ничную торговлю и библи
отеки. А потом по ре
зультатам  спроса и реа
лизации определяется 
необходимость их переиз
дания.

Это — в силах изда
тельств. Ну и, конечно, 
использование всех воз
можностей для сдачи учеб
ников в производство до 
1 октября, чтобы к нача
лу следующего учебного 
года обеспечить студентов 
новыми хорошими посо
биями.

Помочь в этом может 
многое. Прежде всего, 
своевременность подачи 
заявок от кафедр и от

дельных авторов на изда
ние книг. Только после 
этого специальные секции 
при Минвузе принимают 
решение о целесообразно
сти издания и перерас
пределения его между из
дательствами. И как бы ни 
ратовали сот р у д н и к и  
«Высшей школы» и «М а
шиностроения» за расши
рение своеобразной «ге
ографии» авторов, отсут
ствие заявок от вузов 
Урала, Сибири и Дальне
го Востока может еще 
надолго отодвинуть воз
можность реального их 
сотрудничества.

Так какими же должны 
быть учебники, чтобы бы
стрее дойти до студентов 
вузов, упразднить «дефи
цит» их наличия в библи
отечных фондах?

Мнение Ольги Андре
евны и Галины Ивановны 
и здесь единодушно:

— Оптимальными по 
объему (то есть не более 
одной трети лекционных 
часов читаемого курса).

Кроме этого, учебник 
не должен походить на 
монографию, изобило
вать дискуссионными 
материалами, переизло- 
женными инструкциями, 
к которым всегда можно 
отослать, дублирующими 
моментами из других на
ук. Необходимы четкость, 
доступность, достовер
ность, лаконизм.

• Может быть, еще и со
ответствующими требо
ваниям к специфике имен
но нашего вуза? А для 
этого, наверное, просто 
необходимо появление 
учебников, авторами ко

торых являлись бы уче- 
ные - экономисты УПИ

Результаты  обсужде
ния вопроса о включении 
таких книг в проект пео- 
снективного плана изда
ния обнадеживающие. 
Правда, до включения в 
реальный план им еще 
предстоит получить одоб
рение Главного метод- 
управления Минвуза 
СССР. Но успех 4 объем
ных серий брошюр ка
федры экономики маши
ностроения по анализу хо
зяйственной деятельно
сти предприятий, издан
ных в помощь цеховым 
экономистам, рабочим, 
изучающим основы эконо
мические знаний, не толь
ко среди студентов УПИ, 
но и на производстве, да
ет нам право надеяться на 
это.

Верится, • что «Науч
ные основы управления 
производством» и «Эко
номика и НОТ» под ре
дакцией В. П. Радукина, 
«Математические методы 
в планировании и управ
лении» Ю. Б. Клюева и 
«Технико - экономическое 
планирование на атомных 
электростанциях» Б. И. 
Батова станут надежным 
помощником в совершен
ствовании экономическо
го образования настоящих 
и будущих руководите
лей производства.

Интересно, какой сто
роной тогда обернется к 
нам вечная проблема «де
фицита» хороших учеб
ников? Хочется, чтобы 
приятной.

Т. Н А ИФ ЕЛЬД.



*  Давайте поспорим

Агитбригада. Какой она должна быть?
ы выступлениях агит

бригад, по мнению старей
шего «еинеолузника» пи
сатели ь .  Ардова, все мо
жет оыть приемлемо — 
«от жесткого сюжета, по- 
доони настоящей пьесе, 
до собрания внешне ничем 
не связанных номеров — 
все годится, коли полезно 
для основной цели агит- 
иригады: агитировать!».

ДАВАЙТЕ вдумаем
ся в последний гла
гол — призыв: 

«А-ги-ти-ро-вать». Кого 
и для чего? Тем более 
студентам - стройотрядов
цам.

Итак — кого? Д ум а
ется — всех, смотрящих 
выступление агитбрига
ды. Кто может сидеть в 
зале сельского клуба, до
ма культуры строителей, 
школы? Кроме бабушек- 
старушек запенсионного 
возраста и детишек, не
давно перешагнувших 
ползунковый период, плот
но забивающих первые ря-, 
ды, это и люди, имеющие 
за плечами немалый опыт 
работы на предприятии, 
в совхозе, и, наконец, те, 
кто стоит перед выбо
ром — куда пойти учить
ся.

Ну, и самое главное — 
для чего агитировать? 
Можно сказать коротко: 
для искоренения недостат
ков организации труда и 
производства, которые 
увидели «на свежий 
взгляд» стройотрядовцы; 
для закрепления ж е
лания идти учиться в тот 
вуз, на тот факультет, где 
сформирован понравив
шийся ССО.

Разумеется, было бы 
наивно полагать, что 
удачные выступления 
агитбригады могут сразу 
и «искоренить», и «при
влечь». Хотя история 
развития этого своеобраз
ного эстрадного жанра 
располагает конкретны
ми фактами, когда с помо
щью едкой сатиры само
деятельных артистов сни
мались со своих должнос
тей грубияны и бюрокра
ты, получали выговоры 
разгильдяи.

Но располагает ли та
кими данными хотя бы 
одна бригада агитаторов 
ССО? История пока об 
этом умалчивает.

А не потому ли, что, 
как правило, подход к 
подготовке выступления 
резко ограничивается 
суровым штампом:

— Небольшой литмон
таж на тему: «Ж изнь, как 
ты прекрасна!» со стан
дартными вариациями на 
предмет критики чуждого 
нам империализма.

Все это проходит под 
нестройный хор- голосов 
(2 — 3 знают слова, а 
5 — 6 — подпевают то,

что помнят) с аккомпане
ментом одной— двух ги
тар. Иногда дополняется 
слайдами, пышными за
темнениями сцены.

Далее идет стереотип
ная сценка о преподавате
ле и студенте за стандарт
но установленным в цент
ре сцены столом, какой- 
нибудь танец, потом— пе
сенка (желательно, всем 
хорошо известная и лег
кая).

Ію сле этого на сцену 
выходит кто-то с акроОа- 
тическим этюдом, его сме
няет дуэт домристов, если 
таковой имеется.

Еще много чего можно 
показать зрителям в кон
церте, напоминающем 
по своему содержанию хо
рошую смесь овощей с 
постным маслом.

Публика, конечно, отре
агирует — и аплодисмен
тами проводит, и, может 
быть, не скажет вслух: 
-«Ну, что с них возьмешь, 
ведь не настоящие же 
артисты!?» Только вот 
на что будет реакция — 
на концерт или на вине
грет?

Но- это — суммарный 
негатив выступлений неко
торых агитбригад. Плохое 
отметить легче, чем по
мочь его искоренить. Ве
роятно, настало время 
конкретно определить 
цель, задачи и средства 
стройотрядов для выхода 
на сцену.

X Первая проблема при 
этом возникает сразу: от
ряды «мужские» и -отря
ды «ж енские». Девчон
кам в чем-то труднее — 
у них нет возможности 
загладить шероховатос
ти концертной программы 
длинными танцами до 
«седьмого пота». В чем-то 
им более сложно отказать
ся от традиционного, ты
сячу раз виденного и ис
пользованного хода кон
церта, очень похожего на 
приведенный выше при
мер.

Но сделать это, видимо, 
придется. Как? Давайте 
подумаем, а если в чем-то 
не согласимся — поспо
рим.

Создание эстрадно
концертной программы

Ар с е н а л  худо- 
ж е с т в е н н ы х  
средств агит

бригады шире общеиз
вестных эстрадных жан
ров.

Ю мор и лирика, пате
тика и сатира могут быть 
представлены по-разному.

Из лучших выступле
ний наших ССО можно вы
делить два своеобразных 
вида выступлений.

Е РВ Ы Й  ВИД — 
наименее сложный 

* "и , как ни жаль, 
наименее интересный. В 
его основу полошена кон-

п:

цертно - эстрадная про
грамма. Но не диверти
смент номеров, не показ 
исполнительского ма
стерства отдельных вы
ступающих. Это должна 
быть составленная по за
ранее обдуманному плану 
жестко тематическая
программа,

И в ней вовсе не обяза
тельно через номер гово
рить: «Мы — студенты!». 
Каждая р еп р и за / каждая 
нота должна сама по себе 
это подчеркивать остро
той, четкостью, динамикой,

Прошедший недавно 
совместный смотр агит
бригад ИЭФ и Фт пока
зал немало интересного. 
Хотя, скажем честно, мно
гие ССО отнеслись к его 
подготовке, мягко гово
ря, — «спустя рукава».

Вот выступление «Рос
сияны» (ИЭФ). Специфи
ка — женский отряд про
водников. Впечатление от 
концерта — винегрет. О 
чем хотели рассказать 
девчонки? О 100-летии 
Свердловской железной 
дороги, о родительском 
собрании в школе, раз- 
мазанно и далеко не ори
гинально о встрече провод
ника и контролера, о том, 
как хорошо любить моло
дым в песенке, о том.,. 
Так о чем же все-таки они 
хотели рассказать?

О вкусах не спорят, ко
нечно. Но полуявно звуча
щее со сцены «Если ты 
пассажиру в глаз не дал», 
двусмысленное окончание 
пикантных анекдотов, пе
реложенных на железнодо
рожную тематику и пред
ставленных в миниатюрах, 
характеризует выступле
ние с чрезвычайно стран
ной стороны.

Напомню реакцию тех, 
кто сидел в одной из ауди
торий физтеха на про
смотре;—недоумение. Не 
смех, нет. Хотя в реаль
ной ситуации среди обыч
ных зрителей всегда най
дется 2 — 3 человека, ко
торых завуалированной 
пикантностью, не прове
дешь. И вот их-то смех 
будет выглядеть далеко 
не похвалой вкусу, такту 
и уму ответственного за 
агитбригаду.

Здесь — удивление, 
там — ...

Вероятно, надо с боль
шей серьезностью зани
маться выбором реперту
ара. Искать отклик на 
юмор, сатиру, но не на 
пошлость.

Сотни миниатюр, .сце
нок, репортажей можно 
переложить, « подогнать» 
под свою тематику. А 
это — труд не одного дня, 
работа ни в одной библи
отеке.
(Продолжение следует).

Т. ЛОЗИНСКАЯ.

И.З дальних странствий возвратясь

АЛТАЙСКИЙ К А Л Е Й Д О С К О П

ОБЪЯВЛЕНИЯ
у р а л ь с к и й  п о л и

ТЕХНИЧЕСКИЙ ИН
СТИТУТ им. С. М. КИ
РОВА ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПОСТОЯННУЮ И 
ВРЕМЕННУЮ РАБОТУ: 

УБОРЩИЦ, ГАРДЕ- 
РОБІЦИЦ, ПОДСОБНЫХ 
РАБОЧИХ, КОМЕНДАН
ТОВ, ДВОРНИКОВ, КУ 
БОВЩИЦ, ПРАЧЕК, 
СЛЕСАРЕЙ ВСЕХ СПЕ 
ЦИАЛЬНОСТЕИ, СТ. 
ТЕХНИКОВ И ИНЖЕ
НЕРОВ НА ВЫЧИСЛИ 
ТЕЛЬНЫЙ ЦЕНТР, ПРЕ
ПАРАТОРОВ, СТОЛЯ
РОВ ПЛОТНИКОВ, ШТУ

КАТУРОВ - МАЛЯРОВ, 
КАМЕНЩИКОВ - ПЛИ 
ТОЧНИКОВ, КРОВЕЛЬ 
ЩИКОВ, ЭЛЕКТРОМОН
ТАЖНИКОВ, САНТЕХ 
НИКОВ, ЭЛЕКТРИКОВ, 
НЯНЬ И ВОСПИТАТЕ 
ЛЕИ В ДЕТСКИЕ СА
ДЫ, БИБЛИОТЕКАРЕЙ, 
ПОВАРОВ, ПОСУДО
МОЕК, ЛИФТЕРОВ, 
ВАХТЕРОВ, ШОФЕРА 
В ОТДЕЛ СНАБЖЕНИЯ, 
МАШИНИСТОК, ХУ
ДОЖНИКА - ОФОРМИ 
ТЕЛЯ, ЭЛЕКТРИКОВ, 
ИНСПЕКТОРОВ ПО 
ЖАРНОИ ОХРАНЫ, А В 

ТОСЛЕСАРЕЙ.
Приглашаются студен

ты и пенсионеры. Гарде
робщицам и уборщицам, 
рабочим других специ
альностей предоставляет
ся общежитие.

Принятым на работу в 
институт предоставляется 
возможность поступления 
на подготовительные 
курсы.

За справками обра
щаться в отдел кадров 
института — главный 
учебный корпус, комн. 
И-220, телефон 86-37, ли
бо непосредственно к ру
ководителям отделов.

В. А. ШЕСТАКОВ, 
начальник 

отдела кадров.

Минувшим л е т о м  
(июнь— июль) группа ту
ристов УПИ, в состав ко
торой входили Ю. Икон
ников, Т. Бороновская,
С. Фоминых и В. Вол
ков, под руководством
В. Давыдова совершила 
поход высшей категории 
сложности в малонаселен
ном районе Западного
Алтая,

Выбранный маршрут 
пролегал по долинам рек, 
отрогам и перевалам за
падной и центральной ча
сти Катунского хребта,
охватывая в своей конеч
ной стадии замкнутым
кольцом узел знамени
той Белухи. Пройден 
трудный, но интересный 
путь, позволивший участ
никам ознакомиться с 
уникальным по своим при
родным богатствам райо
ном Советского Союза.
Выполнена и спортивная 
задача — накоплен опыт 
прохождения сложных 
естественных препятст
вий. В их числе восемь 
категорийных перевалов, 
несколько сложных пере
прав через стремитель
ные алтайские реки, про
хождение ледников и ко
варных травянистых скло
нов.

Мы предлагаем вам от
рывки из походного днев
ника.

МУЛЬТИНСКОЕ
ОЖЕРЕЛЬЕ

Ьг  АЖДЫЙ из нас 
к много слы ш ал о 

знаменитом Телец- 
ком озере, а тут нашему 
взгляду открылась целая 
россыпь небольших телец- 
ких озер. Бирюзовая во
да  с отражением бело
снежных гор, вонзающие
ся в небо кедры, почти 
150-метровый водопад на 
западном склоне долины, 
неожиданно обрывающий
ся лес (половина озера в 
зоне леса, вторая — в 
зоне камней, скал и сне
га), снежники — вот он, 
неповторимый колорит 
Горного А лтая...

150 метров подъема по 
скалам вдоль водопада, и 
мы в зоне вечного льда и 
снега. Перед нами стеной 
поднимается Западный 
Мультинский перевал с 
его лавинными конусами, 
мощным бергшрундом. И 
в довершение ко всем у— 
на перемычке нависает 
снежный козырек. Трико- 
ни и ледоруб, каска и 
страховочный пояс, крас
ный лавинный шнур и 
веревка, надежно связы 
вающ ая с товарищем, ста
новятся здесь такими же 
необходимыми, как воз
дух...

Бьем ступени. Капли 
пота. И, наконец, счаст
ливые лица друзей. Не
большая площадка с ту
ром. Первый на маршруте 
перевал — он всегда за
дает тон походу. С пере
вала открывается краси
вейш ая панорама хреб
тов Западного Алтая. 
Сияет на солнце Большой 
Тайменьский ледник и 
образованные им морен
ные озера, а внизу, в до

лине, синеет Тайменье 
озеро.

Но надо торопиться — 
впереди еще долгий спуск 
в долину.

ПЕРВОПРОХОЖДЕ-
НИЕ

ОДНИМ  из заданий 
группы было об
следование вер

ховьев реки Громотухи.
Из технического от

чета;
«...Разведка показала: 

Первое — отсутствие лед
ников в верховьях пра
вых притоков реки Громо- 
туха.
Второе — наличие каро
вых ледников на северных 
склонах долины».

Мы ж е очень рассчи
тывали на несложный 
подход к скальному 
гребню, разделяющему 
реку Громотуху с рекой 
П лавая Осиновка, по 
обозначенному на карто
схеме леднику. В бинокль 
выбираем возможный 
путь подхода. Каменные 
осыпи, небольшие снеж
ники и выход на перемыч
ку по сорокапятиградус
ному скальному склону.

Траверсируя склон, вы
ходим к щели, в остром 
скальном гребне. Проход 
к П равой Осиновке най
ден! Есть первопрохож- 
дение! Но это еще не 
все... Необходимо спу
ститься вниз, в долину. 
На спуске были и камне
опасные кулуары, и че- 
тырехчасовая работа с 
веревкой на ледово-фир
новом склоне, и после
дующий спуск глиссиро
ванием по снежнику. 
Только вечером, располо
жившись на ночлег на 
поляне, сплошь покрытой 
ж арками и эквилегиями, 
мы почувствовали — пе
ревал позади.

Однако Алтай нам 
подготовил еще один 
сюрприз. Оставшиеся 6 
километров до нашей це
ли , реки Нижний Кураган, 
нам удалось преодолеть 
лишь за 12 часов. На 
этом участке группа 
столкнулась с  большин
ством естественных пре
пятствий, какие только 
могут встретиться в та 
ком пути: скалы, осыпи, 
болота, кочкарник, буре
лом, густой ивняк, горе
лый лес, переправы. Бы 
вали моменты, когда при
ходилось продираться

сквозь многоэтажные за
валы горелых деревьев в 
трех-четырех метрах над 
землей.

И вот мы на берегу 
Нижнего Курагана.

Мощный горный поток 
как сплошной водопад. И 
словно напоминание об 
опасности алтайских
рек —  на высоком кедре 
закреплена табличка: 
«Погиб на реке Н. Кура
ган...». Остановись, . по
смотри, оцени свои силы.

ЛЕДОВЫЙ
ПАНЦЫРЬ
БЕЛУХИ

К ПОЛУДНЮ рас
сеялся туман и 
перед нами откры

лась почти километровая 
А ккемская стена, свер
каю щ ая льдом и ослеп
ляющая белизной снегов.

іМы на Аккемском лед
нике. Величественно и на 
многие километры раски
нула свой ледовый пан- 
цырь двуглавая царица 
А лтая— Белуха.

Во все стороны с нее 
сползают многоэтажные 
ледники, изобилующие 
трещинами и прерывае
мые причудливыми ледо
падами. Именно здесь 
рождается красавица 
Горного А лтая — река 
Катунь, которая, еливаяс I 
с Бией, дает начало в /}  
ликой сибирской Оби.

На пути группы в 
этом районе были мощ 
ные ледопады и ледовые 
стены, ночевки на высоте 
более 3000 метров под 
грохот лавин и камнепа
дов, снег, дождь, град. 
Но когда появлялось 
солнце, над нами всегда 
сияла ослепительная Бе
луха...
ВМЕСТО
ЗАКЛЮЧЕНИЯ

В ОТ и пролетели 
наши три неде
ли... А л т а й

провожал пас ясным, 
безоблачным небом. В 
горах уже отцветали 
эдельвейсы, в долинах—• 
пионы и золотой корень. 
Но зато цветущие поляйы 
жарков и аквилегий да
рили неповторимые оттен
ки алтайского разно-^ 
травья. Да! Алтай — по- 
истине удивительный уго
лок нашей Родины — на
долго останется в серд
цах всех участников по
хода.

В. ДАВЫДОВ,
В. ВОЛКОВ.

♦  Очередное занятие литературного объединения состоится 23 ф евраля в 18 ч а 
сов в редакции «ЗИ К ».

ПОПРАВКА

В газете за 29 января 
1979 года в материале 
«Электроника и физика» 
редакцией допущена 
ошибка. Следует читать: 
«В. С. Кортов, доктор 
тех. наук, профессор». 
Приносим автору
статьи свои извинения.


